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EDITORIAL
La Junta de Beneficencia de Guayaquil, con todo su recurso humano, viene cumpliendo aquel 
pensamiento ciudadano que refleja su misión: atender al ser humano en cada una de las etapas 
de la vida.

En ese propósito, mantiene un interés supremo para expandir o involucrar en su quehacer 
a instituciones, organizaciones u ONG, a quienes atiende con su accionar de beneficencia, 
donando insumos médicos, medicinas o implementos, como sillas de ruedas, para atender las 
necesidades de las poblaciones menos favorecidas que lo requieren en diferentes regiones del 
país. 

Y, busca involucrar al equipo de salud del Ecuador, que trabaja en el ámbito público o privado, 
en congresos, cursos académicos y científicos, que organiza en función de las estadísticas 
médicas que cuenta en sus cuatro hospitales, cifras que son reflejos de los elevados porcentajes 
de enfermedades que afectan a la población en general y a las poblaciones de niños y adultos 
mayores, en particular.

En ese accionar, acaba de concluir un Congreso Internacional que, en homenaje a uno de 
los más antiguos hospitales del país, el Luis Vernaza, se organizó. Y, casi de inmediato, se 
anuncia el inicio de otro en el Hospital Gineco Obstétrico Enrique C. Sotomayor, el hospital 
con mayores atenciones de nacimientos y tratamiento sobre las enfermedades que afectan a la 
mujer ecuatoriana.

Así mismo, los aportes para la ciencia médica que significan los congresos que organizan 
el Hospital de Niños Roberto Gilbert que ha incursionado en áreas tan complejas como las 
patologías congénitas de corazón, urologías o problemas de quemaduras. Y, el Instituto de 
Neurociencias, que con su significativa evolución en el tratamiento de las patologías de la salud 
mental, está logrando avances muy significativos en la atención y reinserción familiar y laboral 
de muchos pacientes, incluyendo la apertura de los hogares protegidos, tal como ocurre en el 
primer mundo.
 
El enfoque que se otorga a los congresos, seminarios, cursos, que organiza la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil no solamente va dirigido a los profesionales médicos. Abarca al 
personal de enfermeras profesionales y alcanza a quienes hacen la administración hospitalaria 
cuya experiencia se refleja en los resultados que se han obtenido en sus hospitales a lo largo 
del tiempo, producto de la preparación constante del recurso humano, la inversión en nuevos 
sistemas operativos y técnicos, como complemento del equipo de salud.

Pero el factor de mayor peso para la Junta de Beneficencia de Guayaquil es mantener a sus 
hospitales como docentes, factor clave en la formación de los futuros profesionales. Combina la 
docencia y la investigación, sistemas de capacitación y formación de nuevos profesionales, sean 
residentes o becarios, con programas debidamente estructurados para que quienes conformen 
el equipo de salud tengan la mejor formación posible, pensando sobre todo en la atención de 
los cientos de miles de pacientes ecuatorianos, mujeres, niños, adultos mayores y hombres, que 
acuden a sus hospitales en pos de recuperar su salud. Y son atendidos con calidez y calidad.
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Olimpiadas
Sección primaria de la Unidad 

Educativa Santa Luisa de 
Marillac

II Curso Internacional de 
Neonatología

“Transporte Neonatal”
Hospital de Niños Roberto Gilbert

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA 
EN LAS PRINCIPALES REDES SOCIALES:

www.juntadebeneficencia.org.ec

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg

Cruz Isabel
los felicito por tan noble labor, son maravillosos 
Dios los bendiga.

Grace Samaniego @SamaniegoGrace
La Junta de Beneficencia de Guayaquil noble y 
comprometida labor @jbgorg ayudando siempre.

María Janine Ortíz Díaz
Estoy muy enterada del servicio eficaz que dan a 
la población más necesitada, exitos en los años 
siguientes

Alejandra @BeautyAle
Junta de Beneficencia de Guayaquil muy buenas 
sus instituciones, en especial el Hosp. Enrique 
Sotomayor y el Hosp. Roberto Gilbert.

Clausura de la
Copa Solidaridad JBG 2013

Centro Recreacional y Deportivo Norte 
de la JBG - 10H00
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Nuestros Colaboradores

La Junta de Beneficencia de Guayaquil da 
trabajo a las personas con discapacidades

La Junta de Beneficencia es 
una institución que nació con 
la misión de servir y darle la 
mano a quien la necesite.

Así lo siente Carmen Pita, quien 
labora desde hace 15 años en el 
Hospital Luis Vernaza. Carmita como 
la llaman sus compañeros, se inició 
en el taller de costura. Luego pasó a 
ser secretaria; y desde hace 5 años lo 
es en el departamento de Intendencia 
del hospital. 

Su limitación física es visible en su 
espalda, su apariencia es diminuta, 
pero su corazón es grande así como 
su responsabilidad en el trabajo. 
“Vivo agradecida de la Junta, 
porque esta apertura que me dio, 
no es de ahora que la ley lo exige, 
es de hace 15 años en que me dio 
la oportunidad para desempeñarme 
laboralmente”.

En el Hospital Enrique C. Sotomayor, 
Marlene Moncada labora como 
telefonista desde hace 9 años. Perdió 
su pierna derecha en un accidente de 
tránsito hace 18 años y desde ahí usó 
muletas para apoyarse.  “Un día, la 
Junta hizo una donación de prótesis a 
muchas personas, entre ellas, yo. Ahí 
conocí a Don Lautaro Aspiazu, que 
era su director en ese entonces. Él 
me dio la oportunidad de trabajar en 
esta gran Institución a la que ahora 
pertenezco. Gracias a mi trabajo en 
la Junta, he logrado adquirir mi casa 
por medio del IESS”, señala Marlene.

Desde hace 5 años, la Junta de 
Beneficencia le abrió las puertas a 
María Méndez.  Por sus conocimientos 
como Maestra Artesana y profesora 
de costura está a cargo del taller 
de costura del Hogar Calderón 
Ayluardo. María tiene un problema 
congénito de cadera y en su columna, 
lo que no ha sido impedimento para 

La discapacidad no es sinónimo de limitación; así lo han demostrado un gran número de 
compañeros que laboran en la Institución.

trabajar. “Siempre quise trabajar en 
la JBG, le pedí mucho a Dios para 
que fuera así y me escuchó.  En el 
tiempo que tengo, la Junta me ha 
abierto muchas puertas y siempre he 
recibido el apoyo de mis compañeros 
y de la institución”, señala María. 

Hace más de una década Pedro 
Cajamarca, labora en el área 
de mantenimiento de la Unidad 
Educativa José Domingo Santistevan.  
Su caminar es lento, producto de su 
problema en la cadera y rodillas. “A 
raíz de que me pusieron una prótesis 
en la cadera, la Junta me reubicó en 
un área donde pueda trabajar acorde 
a mi nueva condición física. Esto lo 
hacen las grandes instituciones”, 
expresa Pedro, y confiesa que una de 
las más grandes satisfacciones que le 
ha dado la Junta de Beneficencia es 
becar a sus cuatro hijos para que se 
formen en este hermoso colegio. “A 
eso le debo mi gran gratitud”, señaló.
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Noticia Destacada

También se desaroollaron la VII Jornada de Enfermería, VII Jornada Administrativa y IV Casa Abierta, así 
como el II Concurso de trabajos de Investigación, en homenaje a los 449 años de fundación del Hospital 

Luis Vernaza de Guayaquil.

Con la participación de más de 2.200 profesionales de 
la salud se desarrolló el XXXI Congreso de Medicina, 
Cirugía y Especialidades en el Hospital Luis Vernaza

En su inauguración el Ing. Felipe Costa, Presidente del 
Comité Permanente del Congreso, Inspector del Hospital 
Luis Vernaza y Segundo Vice Director de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, destacó el esfuerzo que la 
Institución Guayaquileña hace para organizar este evento 
académico-científico con la participación de más de 120 
profesores médicos de Argentina, Estados Unidos, Chile, 
Cuba, México, Venezuela, Brasil y, en su gran mayoría, 
del Ecuador.

De diferentes regiones del país se inscribieron profesionales 
médicos, de enfermería y administrativos para estar 
presentes. “Es innegable el avance de la Investigación en 
Medicina en el mundo, como estrategia muy importante 
para la generación de conocimientos que conllevan al 
desarrollo y progreso de los países, permitiéndonos 
solucionar problemas de salud y mejorando la calidad 
de vida de la población. En este Congreso, y en los 
posteriores que se llevarán a cabo, se incentiva en manera 
muy relevante la investigación científica como uno de los 
más importantes propósitos de la organización de estos 
certámenes”, destacó el Ing. Costa, al tiempo de destacar 

la labor del Hospital Vernaza en el gran avance que ha 
tenido, desde la creación de la Unidad de Trasplantes 
en septiembre del año 2009, a la fecha en el que se 
han realizado: 48 trasplantes renales; 41 trasplantes de 
córnea; y, 2 trasplantes hepáticos.

Este fue uno de los temas que más atrajo la atención de 
Jonathan Cueva, estudiante de 4to. año de Medicina de 
la Universidad Técnica Particular de Loja, “lo de trasplante 
hepático y médula ósea fue lo más novedoso gracias a los 
expositores, muy bien preparados y capacitados. También, el 
manejo de las úlceras. Espero estar en el próximo congreso 
por lo educativo y edificante”, explicó.   

La Dra. Solange Peñafiel Tixi, que presta sus servicios en 
el Asilo Bien Público, manifestó su grata impresión por 
los datos tecnológicos, avances sobre estudios de la 
diabetes, “es decir, todo lo que tiene que ver en la parte 
clínica. Los temas desarrollados en el Congreso, sobre 
los adultos mayores y el dolor abdominal, me permiten, 
ahora, un diagnóstico más preciso, porque lo aprendido 
me induce a descartar otras patologías”, destacó.  
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Noticia Destacada

Para el Dr. Carlos Figueroa, que 
vino de la Provincia de Santa Elena, 
los temas médicos del Congreso 
fueron muy interesantes, sobre todo 
en los problemas de trauma de 
columna, lesiones de articulaciones 
y extremidades; “el problema que se 
presenta en el personal de sanidad 
es que tenemos que hacer un poco 
de todo. Yo cubro la parte médica 
atiendo a los policías, accidentados y 
en ocasiones he atendido problemas 
que se relacionan con traumas de 
columna, por ello mi interés”, indicó.
 
De la Provincia de Bolívar estuvo la 
Lcda. Samari Ninibanda Izurieta, 
Enfermera, ella se mostró muy 
satisfecha con los temas de “atención 
al paciente, desenvolvimiento de 
una profesional de la enfermería, 
el tratamiento del pie diabético, 
esterilización de material, estos 
conocimientos me ayudarán 
notablemente en mi labor, aunque 
debo seguir preparándome”, ella 
desarrolla su actividad en un centro 
médico público de Pastaza.

“Este es un evento científico - 
médico del Hospital general 
más grande del país. Es la 
tercera edición del Congreso 
que se lo realiza pasando un 
año. Son 31 ediciones en total. 
Lo importante, que recalco, 
es que ahora nuestro reto es 
competir con nosotros mismos, 
es decir, después que termina el 
Congreso hacemos una reunión 
de seguimiento para ver los pro 
y contra, y hacer una sesión 
de retro alimentación para 
mejorar permanentemente”, 
puntualizó el Dr. Joseph Mc 
Dermott, Director del Hospital 
Luis Vernaza.

Los temas se aplicaron en función 
de las patologías que atiende 
el hospital como hipertensión, 
diabetes, diabetes juvenil, entre 

otras. Además, se abordaron temas 
médicos – quirúrgicos, también el 
manejo y cuidado de pacientes, la 
hospitalización. Mientras que en la 
parte administrativa, la gestión en 
salud y la economía en salud.

“Los hospitales de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil destacan 
por la administración de los procesos 
y procedimientos en salud, sanidad y 
servicios hospitalarios. Hoy, se tiene 
la historia clínica infomatizada de 
cada paciente, lo que nos permite 
articular la información de ellos. 
Es decir, desde el punto de vista 
administrativo, un paciente está 
bien coordinado y ejecutada su 
información que nos permite tener 
su referencia en cualquiera de los 

hospitales de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil”, acota el Dr. Felipe 
Jiménez Pinto, Jefe de Docencia del 
Hospital Luis Vernaza.

Durante la clausura del Congreso se 
entregaron los principales premios 
diploma y recursos económicos a 
los trabajos de investigación, en el 
que destacó el presentado por el 
Dr. Héctor Zambrano Manrique. En 
trabajos libres, el primer premio lo 
obtuvo el Dr. Jaime Idrovo Vélez.

Las palabras finales del Ing. Felipe 
Costa se refirieron al éxito de este 
certamen, “que es del más alto nivel 
académico y de interés para todos 
los profesionales involucrados en los 
cuidados de la salud”. 
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Salud

El Instituto de Neurociencias realizó la apertura 
de su segundo hogar protegido 

Los beneficiados con este nuevo hogar son cinco hombres, los cuales llevarán una vida 
independiente sin perder la atención que necesitan. 

Hace dos años se abrió el primer hogar protegido del 
Instituto de Neurociencias, en el que residen 7 mujeres 
que por muchas décadas vivieron abandonadas en el 
Instituto, al que fueron internadas por sus familiares a 
causa de su salud mental.

El objetivo de este proyecto es desinstitucionalizar a los 
pacientes y prepararlos, previamente, para que puedan 
desenvolverse en la sociedad. Para el efecto, se abrió el 
segundo hogar protegido en el que habitan cinco varones 
que poco a poco están cambiando sus vidas gracias al 
tratamiento y las oportunidades que les ofrece el Instituto 
de Neurociencias para su recuperación.

Desde hace un mes, José, Fernando, Hugo, Jorge F. y 
Jorge E., recibieron las llaves que los acredita como los 
nuevos residentes del bloque 206 de los departamentos 
administrados por la Junta de Beneficencia de Guayaquil. 
José, nos recibió vestido muy elegante, su caballerosidad 
y educación son reflejos del entrenamiento social, cultural 
y laboral que han recibido para su reinserción social.

Con más de 30 años viviendo en el Instituto de 
Neurociencias, José ahora dice sentirse diferente. Nos 
comenta de su trabajo conseguido gracias a la gestión 
de las trabajadoras sociales, que están pendientes de 
buscar un espacio donde se puedan desenvolver y ganar 
su sustento diario.

A Hugo y Fernando, les gusta cocinar. “las señoritas de 
ASVOLH, nos enseñaron a cocinar, pero todos ayudamos, 
uno pica la cebolla, el otro el tomate y preparamos 
nuestra comida, cuando no vamos al instituto”, comenta 
Hugo, quien es vendedor ambulante de artículos de 
bisutería que aprendió a hacer durante los talleres de 
rehabilitación. 

Susana Ordóñez, señala que “el objetivo de este 
proyecto es prepararlos para que ellos salgan al 
mundo exterior y puedan desenvolverse en las 
diferentes actividades de manera independiente”.

“Pero siempre están bajo nuestra supervisión. Hay un 
tutor que viene periódicamente a supervisar como están 
desenvolviéndose” manifestó. 
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El trastorno bipolar requiere de 
atención oportuna y especializada

En el Instituto de Neurociencias existen profesionales que tratan el Trastorno bipolar.

De acuerdo con un estudio de la 
Organización Mundial de la Salud, 
OMS, la depresión afecta a unas 350 
millones de personas en el mundo. 
Más del 50% no reciben tratamientos, 
convirtiéndose en la principal causa 
de muerte por suicidio, de más de 
un millón de personas al año en el 
mundo.

La depresión es una de las principales 
características del paciente con 
Trastorno Bipolar, cuyas causas 
son desconocidas, sin embargo, 
se atribuye la participación de 
factores genéticos, ambientales 
y bioquímicos. La bipolaridad es 
un trastorno del estado de ánimo 
en el que los pacientes presentan 
ciclos alternantes de exaltación o de 
depresión. El estado de ánimo del 
bipolar es cambiante. Va de la risa, al 
llanto, del amor, al odio, del deseo al 
desinterés. Es una enfermedad cíclica 
y recurrente, tratable con medicación.

El Dr. Eduardo Rivas, médico 
psiquiatra del Instituto de 
Neurociencias, señaló que hay 
dos tipos de trastorno bipolar.  Un 

estudio realizado a 107 pacientes, 
determinó que entre los síntomas que 
caracterizan el trastorno bipolar tipo 
II están: la agresividad, las ideas de 
suicidio, el aumento del deseo sexual 
y la ansiedad por comer.

“Más del 50% de los pacientes 
en su momento fueron niños con 
problemas de hiperactividad y déficit 
de atención, y en la edad adulta 
muchos presentaron problemas 
con el alcohol y con frecuencia 
presentaron fobia social y crisis de 
pánico” explica el psiquiatra.

El trastorno bipola Tipo 1 se 
caracteriza por tener fases de 
depresión mayor y fases de manía; el 
bipolar de tipo II tiene mayores fases 
de depresión y episodios mínimos 
de manía (hipomanía) por lo que 
puede confundirse con una simple 
depresión.

El estudio también reveló que el 
trastorno bipolar tipo II afecta al 
46% de las mujeres y al  54% de los 
varones. Del total, el 5% corresponde 
a pacientes adultos mayores.

El Dr. Rivas señala que quienes 
padecen trastornos depresivos son 
personas aceleradas, trabajan y 
hablan rápido, hablan mucho, 
tienen más deseo sexual que la 
mayoría. “Son personas que si 
son vendedores, son los que más 
venden. Generalmente, tienen más 
inclinación por actividades artísticas: 
actuación, teatro, cine, pintura. Son 
muy buenos como vendedores y 
como artistas”.

Para iniciar su tratamiento, primero 
hay que reconocer que se padece 
de depresión y tiene que buscar 
apoyo.  El tratamiento puede ser 
farmacológico o psicosocial y debe  
iniciárselo apenas se diagnostique 
la enfermedad. Se recomienda 
hacer ejercicio, por que mejora 
la oxigenación del cerebro, alivia 
el estrés, la tensión y disminuye la 
depresión; no obstante, siempre 
es fundamental la orientación 
profesional y la participación activa 
del familiar, para que conozca cómo 
manejar situaciones de bipolaridad 
en el entorno familiar.
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Salud

Hospital de Niños Roberto Gilbert organiza II 
Curso Internacional de Transporte Neonatal

Las estadísticas del Hospital de Niños Roberto Gilbert, 
señalan que un alto índice de neonatos atendidos 
en estado crítico, en su mayoría, llegan derivados de 
los dispensarios médicos de los sectores rurales de 
la provincia. El mal manejo del paciente durante la 
transportación hasta el hospital incide en su salud.

La preservación neurológica del neonato, es fundamental; 
por lo que el Hospital de Niños Roberto Gilbert, ha 
organizado el II Curso Internacional de Neonatología, 
bajo el tema central “Transporte Neonatal” que se dictará 
con médicos especialistas, procedentes de Canadá, 
México, Argentina y Ecuador.

La Dra. Marisol Kittyle, Jefa de Neonatología del Hospital 
pediátrico de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
señaló que, “el equipo de médicos, enfermeras y 
paramédicos que participan en la transportación del 
neonato de un centro médico a otro, debe tener los 
conocimientos apropiados para que los resultados sean 
los mejores, lo que conlleva a reducir los riesgos de que 
el niño tenga problemas a nivel neurológico”, señaló.

El programa docente se lo ha estructurado en tres módulos 
que abarca temas sobre la organización del equipo de 
traslado neonatal, termorregulación y su relación con el 
transporte neonatal, estabilización y traslado del recién 

Los expositores Internacionales son profesores médicos de Canadá, Argentina y México.

nacido con patología congénita, circulación y manejo 
de líquidos en pacientes que van a ser transportados, 
repercusiones de la asfixia perinatal en el recién nacido, 
estabilización y traslado del RN con cardiopatías 
congénitas; avances del traslado, innovaciones y 
seguridad del traslado neonatal, entre otros.

El desarrollo del curso al que se ha invitado médicos 
pediatras, neonatólogos intensivistas y personal médico 
en traslado neonatal, abarca los días del 13 al 16 de 
agosto en el Auditorio “Juan Alfredo Illingworth Baquerizo” 
del Hospital de Niños Roberto Gilbert.

El II Curso Internacional de Neonatología, tiene un valor 
curricular de 32 horas y el aval de la Sociedad de Pediatría 
del Guayas y de la Universidad Católica Santiago de 
Guayaquil.

Para mayor información e inscripciones, los 
interesados pueden llamar a los números 
2109101 - 2287310 ext. 144 (Docencia del 
Hospital de Niños Roberto Gilbert).
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La implementación del Sistema RIS/PACS en el 
Hospital de Niños Roberto Gilbert avanza

Un experto colombiano arribó para continuar con la siguiente 
etapa de este importante proyecto.

Este nuevo sistema mejora 
la administración integral de 
información para la gestión 
global administrativa, funcional, 
documental y clínica del área 
de diagnóstico por imágenes.

El Hospital Roberto Gilbert es el 
primero de los 4 hospitales de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
en el que se está implementando 
el sistema, recientemente, recibió 
la visita del experto colombiano 
Arturo Botero, de la compañía 
AGFA; quien estuvo supervisando 
las pruebas que se están realizando 
para afinar el funcionamiento del 
RIS/PACS; “Actualmente estamos 
en la etapa de instalación de 
funcionalidades de apoyo del sistema 
para los especialistas en imágenes, 
concretamente en la escritura por 
dictado, es decir, los especialistas 
podrán contar con tres métodos de 
ingreso del diagnóstico, la escritura 
en la computadora; dictado directo, 

por medio del cual, mientras están 
hablando, el sistema va registrando 
de forma automática el diagnóstico 
por escrito; y una combinación de 
ingreso de información por escrito y 
de forma verbal”.

Uno de los usuarios claves del 
proyecto, el Ing. Daniel Hidalgo, 
Coordinador del RIS/PACS en el 
Hospital Gilbert durante la etapa 
de implementación, mencionó que 
“esta visita fue muy importante, 
con la que pudimos verificar varias 

funcionalidades del sistema, y con 
ello, mejorar nuestra preparación 
previo a las demás fases del 
proyecto”.

De esta forma, la implementación del 
Sistema RIS/PACS, sigue adelante, 
y pronto entrará en la fase de 
capacitación de los usuarios claves 
del sistema; seguramente, este 
avance tecnológico, permitirá que los 
hospitales de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil sigan a la vanguardia 
en la atención hospitalaria. 
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El Hospital Gineco-Obstétrico Enrique 
Sotomayor incorpora la atención psicológica en 

el control prenatal
La ayuda psicológica oportuna, en una mujer embarazada, colabora para que el parto sea más saludable.

El objetivo de su incorporación, como otro de 
los servicios médicos que ofrece el Hospital 
Enrique Sotomayor, es brindar una atención 
complementaria y necesaria para atender la 
salud psicológica y emocional de las madres 
gestantes.

“Es importante bajar las tensiones normales que se puedan  
presentar durante el embarazo. Pero nuestra orientación, 
es prioritaria en pacientes que llegan a consulta en 
situaciones externas, que no son contadas generalmente 
al médico ginecólogo tratante; como se da en el caso 
de embarazos producto de un abuso sexual o violencia 
intrafamiliar. Padecer enfermedades infectocontagiosas, 
cáncer o situaciones que afectan sicológicamente a la 
mujer en estado de gestación, deben ser atendidas por 
un profesional oportunamente” manifiesta el Dr. César 
Valcárcel, Psicólogo Clínico del Hospital Sotomayor.

Su misión es promover la salud mental en todos los 
asistentes, no solamente en los usuarios, sino también 

en los colaboradores de la institución para que puedan 
tener un correcto desenvolvimiento tanto en el proceso de 
gestación como en sus actividades cotidianas. 

Adicionalmente, trabaja con los programas de ayuda social 
establecidos en la Maternidad, como el programa de las 7 
consultas prenatales, donde se ha incluido la gratuidad de 
la consulta psicológica, si cumple el número de citas.  El 
programa mamá canguro, es otro de los programas que 
asiste a las madres, a través de las damas de la Fundación 
José Ignacio Gómez Lince, para orientar a la pareja en el 
cuidado del bebé prematuro al igual que en el programa 
de sicoprofilaxis, en el que se promueve la estabilidad 
emocional para aminorar la cantidad de cesáreas. 

El Dr. Valcárcel diariamente atiende un promedio de 16 
a 20 pacientes en la consulta de psicología; esta cifra se 
incrementa por la inducción sobre la importancia de la 
atención psicológica durante el embarazo, la que se da 
todos los viernes a las pacientes de la consulta externa del 
Hospital Sotomayor.
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La atención odontológica y la consulta sicológica, son parte del control prenatal que reciben todas las 
mujeres gestantes que se atienden en esta casa de salud de la Junta de Beneficencia.

 Madres adolescentes reciben atención 
especializada en el Hospital Gineco-Obstétrico 

Enrique Sotomayor

El alto índice de embarazos en 
adolescentes, motivó a directivos de 
la Maternidad Enrique Sotomayor 
a la apertura de una consulta 
especializada para este grupo de 
madres.  Se lo hizo en el 2010 con 
el objetivo de ofrecer una atención 
por separado de las pacientes de la 
consulta externa. “Las adolescentes, 
requieren de una mayor privacidad 
en su atención, por lo que se la 
diferenció de manera especializada” 
señaló la Dra. Mariana Murillo, Jefa 
de la consulta de adolescente.

Debido a la inmadurez del organismo 
para la gestación, son muchos los 
riesgos que pueden presentar una 
niña o adolescente embarazada. 
“Muchas veces, atendemos a niñas 
con un embarazo cuando su cuerpo 
aún no ha terminado el desarrollo, y 
dentro de esa situación, el traer una 
nueva vida, implica que va a ocasionar 
muchos trastornos hemodinámicos, 
inclusive cardiovasculares, cuando 
no se lleva un control adecuado” 
indica la Dra. Murillo.

Son varios los aspectos que hay que 
cuidar y atender en las adolescentes 
para prepararlas para el parto, tanto 
en su parte corporal como emocional.  
El entorno familiar es indispensable, 
porque en su mayoría son 
rechazadas por sus padres, al inicio 
del embarazo, o son abandonadas 
por sus parejas. Situaciones que 
pueden desencadenar presión 
alta, pre-eclampsia, desnutrición, 
anemia, retardo del crecimiento 
fetal, hipermadurez de placenta, 
situaciones que influyen tanto en la 
adolescente como en el niño.

Cabe indicar que el Hospital  
Sotomayor, trabaja en 
programas para disminuir la 
incidencia de embarazos en 
adolescentes. A las pacientes se 
las incluye en el programa de 
sicoprofilaxis donde aprenden 
a conocer su cuerpo durante el 
embarazo, a través de charlas y 
ejercicios pre natales. 

Reciben apoyo sicológico y se integra 
a la pareja, si la tiene; en el caso de 
no tenerla, se involucra a la madre 
como soporte fundamental durante el 
embarazo. Los resultados se reflejan 
en la disminución de cesáreas en las 
adolescentes destaca la especialista.
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En forma simultanea se realizaron tres trasplantes 
de órganos en el Hospital Luis Vernaza

El 25 de junio del presente año, médicos del Hospital 
Luis Vernaza realizaron, por segunda ocasión, una 
verdadera hazaña quirúrgica que salvó la vida de tres 
pacientes; convirtiéndose en el primer centro acreditado 
en trasplante del país, en realizar simultáneamente tres 
trasplantes: dos de riñón y uno de hígado.

“Hacerlo sincronizadamente demuestra que el 
Hospital está bien dotado en infraestructura, 
recurso humano y tecnología. Significa que 
nuestro hospital ha avanzado muchísimo en la 
forma de desarrollar el trabajo en equipo, lo 
que ha permitido que se hagan los trasplantes 
en tiempos muchos más cortos y de una manera 
exitosa para los pacientes” manifestó la Dra. 
Candela Ceballos, Coordinadora hospitalaria 
de Trasplantes.

Para el Dr. Byron Abad, Jefe de Trasplante hepático del 
Hospital Vernaza, es necesario crear una cultura de 
donación de órganos, lo que permitiría que más personas 
mejoren su calidad de vida.  Lo dice, refiriéndose al 

segundo trasplante de hígado realizado en la institución. 
“Tenemos 40 pacientes en lista de espera. Pero solo 
hemos  realizado dos en cinco meses. Necesitamos más 
donantes”, señaló el Dr. Abad.

Pedro de 65 años se convirtió en el segundo paciente que, 
gracias a la generosidad de la donación, tiene una nueva 
oportunidad de vivir y disfrutar con su familia. Padecía de 
cirrosis hepática y su única esperanza era el trasplante. 
“Fue una cirugía muy compleja, que tomó 10 horas, pero 
en total todo el operativo demoró aproximadamente 15 
horas” señaló el Dr. Byron Abad, quien enfatiza que un 
trasplante funciona, mejora y salva la vida. 

Frente a la poca donación de órganos, la lista de 
pacientes en espera aumenta.  Actualmente, hay más 
de 30 pacientes que esperan un trasplante de córneas, 
40 de hígado y más de 100 pacientes, requieren de 
un trasplante de riñón; es por este motivo, que la JBG 
continúa incansable, en su campaña permanente, para 
fomentar la donación voluntaria de órganos.
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El Hospital Luis Vernaza es bastión de un récord de 
cirugías de rodillas realizadas en una década

El origen de la artroscopia 
de rodillas en el Hospital Luis  
Vernaza, data de hace 12 
años. Fue una iniciativa que 
el Dr. Ángel Auad Saab, logró 
hacer realidad.

El Dr. Ángel Auad Saab es el actual 
Jefe de Traumatología del Hospital 
Luis Vernaza; aprendió de su padre, 
el Dr. Ángel Auad Herales, gran 
maestro de la Traumatología y del 
Dr. Ramón Barredo, a quien califica 
como el “Padre de la Artroscopia”. 

“A los cuatro años de graduado 
como médico, le insistí a mi padre 
que compre un artroscopio; tanto le 
insistí, que me facilitó el dinero para 
comprarlo. Es una linda anécdota, 
porque me dio todas las herramientas 

El destacado Dr. Ángel Auad Saab, tiene a su haber más de 3.200 operaciones artroscópicas de rodilla.

para salir adelante. Ese artroscopio 
aún continúa en el Hospital Luis 
Vernaza”, señala el especialista.

“Recuerdo que la primera operación 
que hice, fue el 21 de mayo del 2001. 
Fue toda una expectativa. Llegaron 
al quirófano todos los médicos 
del Servicio de Traumatología del 
Vernaza, incluido mi padre, los 
doctores Guerra, Revelo y Jiménez.  
La verdad es que demoré más de tres 
horas en hacer la artroscopia y nunca 
encontramos el menisco”, señala el 
Dr. Auad, esbozando una sonrisa.

Pero su deseo de ser mejor lo 
llevo ese mismo año a Estados 
Unidos; de la mano del Dr. John 
Uribe, reconocido especialista en 
medicina deportiva, de la cirugía 
artroscópica, y los procedimientos 

quirúrgicos mínimamente invasivos 
para enfermedades degenerativas de 
la rodilla y el hombro, pudo ganar 
mucha experiencia. “Cuando regresé 
nos demorábamos 45 minutos en 
reparar un menisco. Aprendí técnicas 
de ligamentos cruzados y poco 
a poco fuimos incrementando la 
habilidad de operar. Llegamos hacer 
entre 5 y 6 cirugías diarias.  Tengo 
la estadística detallada de todas las 
artroscopías realizadas”, puntualiza.

El Dr. Ángel Auad Saab, quien ha 
operado columnas, caderas, tobillos, 
rodillas, antebrazos, hombros, 
en el Hospital Luis Vernaza; sigue 
estudiando, y viajará a Chicago para 
un taller avanzado de artroscopia de 
cadera; al igual que lo hizo para la 
artroscopia de hombros.  Siempre 
busca formarse y actualizarse 
para beneficio de los pacientes 
de Traumatología y Ortopedia del 
Hospital Luis Vernaza.





Cefalea (dolor de cabeza)
GUÍA DE

SALUD

Dr. Luis Eduardo Yépez G.
SERVICIO DE NEUROLOGÍA
INSTITUTO DE NEUROCIENCIAS

Es uno de los motivos de consulta neurológica más frecuentes.  El paciente 
con dolor de cabeza busca un consejo médico cuando el malestar es severo, 
cuando interfiere con sus actividades diarias o su preocupación lo lleva a 
conocer cuál es la causa que produce el dolor.

A continuación, presentamos algunos consejos generales sobre los estudios 
clínicos, neurológicos y alimentación que pueden ayudar a detectar las causas 
y a controlar la cefalea.

Su médico deberá realizar exámenes de laboratorio para descartar causas 
bioquímicas.

Estudios de Imágenes: Tomografía computada de cerebro o por Resonancia 
Magnética permiten descartar causas estructurales de la cefalea.

Estudios neurofisiológicos, como electroencefalograma, sirven para confirmar 
o descartar que dolor de estuviera relacionado con crisis epilépticas.

Es importante contar con una valoración oftalmológica y 
otorrinolaringológica para descartar causas extra-neurológicas de cefalea.

Consejos práCtiCos para prevenir la Cefalea

Llevar una dieta sana y equilibrada.

Alimentarse a la hora prevista y no saltarse ninguna comida. 

Evitar los alimentos/bebidas “desencadenantes”: Ciertas comidas o 
ingredientes pueden provocar dolor de cabeza, alcohol, chocolate, queso, 
conservas, frutos secos, plátanos, cítricos, café, té y bebidas gaseosas.

Reducir el estrés. Para evitarlo dentro de lo posible, realizar ejercicios de 
relajación y respiraciones suaves y profundas.

Dormir las horas necesarias.

Realizar ejercicio físico con regularidad, caminar de 15 a 20 minutos al día.

Evitar las malas posturas: Procura adoptar una postura adecuada al 
sentarse y evitar permanecer sentado mucho tiempo seguido.

Hacer una lista de los alimentos que consume durante el día y en los 
momentos en que aparece el dolor de cabeza.

el diagnóstico de la causa que origina el 
dolor de cabeza debe ser determinada por un 
especialista. no debe auto-medicarse ni buscar 
información en internet sobre tratamientos ya 
que podría iniciarse el tratamiento incorrecto.
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Beneficiario

Erick Saltos de 21 años recuerda con algo de nostalgia, 
cuando caminaba, corría, reía, cuando estaba 
completamente sano. A Erick le faltaba un día para 
licenciarse de la conscripción militar, era uno de sus 
objetivos, uno que ya no podrá ser.

Su vida cambió radicalmente el 24 de febrero del 2012, 
al sufrir un accidente en su domicilio, él se encontraba 
colocando una plancha de zinc en el techo de su vivienda, 
cuando al querer alcanzar un martillo para poder terminar 
su trabajo, se resbaló de una altura de 2 metros y toco 
accidentalmente unos cables de alta tensión, producto de 
ello Erick cae al suelo sufriendo quemaduras eléctricas 
profundas de II grado en el 39% de su cuerpo, también 
sufrió lesiones graves en la columna.

“Nada ha vuelto a ser como antes desde aquel momento.
Me dieron los primeros auxilios en el hospital Naval, 
después me trasladaron al Hospital Luis Vernaza, donde 
ingrese a emergencias con síntomas graves”.

“Yo estaba inconsciente, pero me cuenta mi madre que 
una vez ingresado al Vernaza, trabajo social ayudó 
inmediatamente con mi caso, gracias a Dios, aquí 
la atención fue excelente, a mi madre le dieron todas 
las facilidades, fue una tragedia con suerte ya que la 
atención fue oportuna. Me ingresaron a la Unidad de 
Quemados donde me hicieron injertos de piel y me 
realizaron muchas radiografías en todos el cuerpo, ahí se 
dieron cuenta que tenía afectada la columna, yo gritaba, 
lloraba, fue bastante doloroso.”

“Todo lo malo en gran parte ya paso, gracias al excelente 
cuerpo médico de aquí del Hospital, la atención fue 
más que todo humana, los doctores y las enfermeras se 
preocupaban por mí, yo le doy gracias a Dios porque 
gracias a él estoy aquí”. 

Erick nos cuenta que gracias a los consejos de su madre 
siempre ha seguido por el camino correcto, ella le ha 
enseñado a tener fe, le da la certeza de que se recuperará 
totalmente y volverá a caminar.

“Agradezco a Dios y a todo el personal del Luis Vernaza 
y a la Junta de Beneficencia de Guayaquil por toda la 
ayuda brindada, ellos me acogieron, me dieron trabajo, 
me ayudaron a sentir que en mis condiciones puedo ser 
útil, esto me ayudará a recuperarme anímicamente, aquí 
me siento muy bien, en mi casa pasaba solo, acostado, 

nadie me iba a visitar, ahora que estoy trabajando en el 
hospital soy feliz, trato de dar lo mejor de mi. La Junta 
también se preocupo por mi familia, por mi hija Melanie, 
ella es todo para mí, le han dado una beca para que 
estudie en el Santa Luisa de Marillac, es algo maravilloso 
que no tengo las palabras para agradecer”.

“A las personas les digo que confíen en los 
médicos del Luis Vernaza ya que ellos los 
van a ayudar, ellos saben su trabajo, no solo 
son profesionales sino también humanos y 
solidarios”. 

“Salud, trabajo y educación gracias a la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil”

Erick y Melanie Saltos
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Ayuda Oportuna

“Gracias a UCA estoy recuperando 
la esperanza”

Julio Molina de 44 años de edad empezó desde los 13 
años el consumo de drogas y alcohol. Tuvo una infancia 
muy dura, era distanciado con su papá, con el pasar del 
tiempo se juntó con malas amistades, con personas que 
inclusive tenían problemas con la justicia, que consumían 
droga, alcohol todo el tiempo, y él siguió ese mal ejemplo, 
estuvo en malos pasos, ahora lleva casi 23 años con su 
problema de adicción.

“Mi problema se agudiza cuando tuve problemas con la 
madre de mis hijos, me sentí mal, me sentí impotente, 
producto de eso busqué un alivio según yo para calmar 
mis penas, busqué un refugio en las drogas para de una 
u otra forma reprimir mis sentimientos y así empecé a 
consumir marihuana de ahí base de cocaína”.

“De tantos problemas con mi primera esposa producto de 
mi adicción abandoné a mis hijos, ellos me pedían ropa, 
juguetes y no les daba nada. Me sentía mal, a la vez me 
llenó de mucho malestar el saber que tenía diabetes y 
con la muerte de mi padre aumentó mi problema, vivía 
para consumir y consumía para vivir”.

Hace 13 años Julio conoció a su segunda esposa 
Normita, ella fue la que lo guió y le brindó su apoyo 
para que se apartara de las malas amistades, pero aún 
consumía aunque ya no con la frecuencia de antes.

“Llorando un día, recuerdo que estaba sin dinero, mi 
mujer me quería dejar porque yo la trataba muy mal, ese 
fue un factor que me hizo orarle con muchas ganas a mi 
Dios y le dije que me saque de ese mundo de las drogas 
y es ahí cuando un poder superior, mi Dios, comienza a 

trabajar por el medio de comunicación TC televisión en el 
programa “Cámara Amiga “, ellos se interesaron por mi 
caso y lo publicaron, de inmediato alguien del Instituto de 
Neurociencias se hizo presente, fue el Terapista Ignacio 
Torres, más conocido como Nachito”

“Él me contó del Instituto de Neurociencias, de la unidad 
de UCA, me indico los ejercicios y el tratamiento a 
realizarme y me gustó. Desde mi ingreso el 8 de marzo, 
me han tratado muy bien, por igual, me han enseñado 
que el programa es 100% espiritual, soy encargado de 
grupo de terapia, siento que todo va a ir mejor”.

“Estoy en la segunda etapa del tratamiento, ahora no 
solo yo recibo las terapias sino también mi esposa, ella 
me ayuda en mi proceso de recuperación porque si estoy 
bien yo, ella va a estar bien. Normita está contenta con el 
cambio de vida que he adquirido, yo sé que debo trabajar 
en mi recuperación toda la vida, y día a día tengo que ir 
cambiando todos mis defectos de carácter”.

“Gracias a Dios, al Instituto de Neurociencias y 
UCA estoy conociendo una recuperación que la 
estuve pidiendo hace años. Doy muchas gracias 
a la Junta de Beneficencia por darme apoyo, 
esa cobertura cuando más la necesitaba, ya 
que en la parte económica no tenía para pagar 
un tratamiento, agradezco a todos los médicos 
por tratarme muy bien, por igual.
¡Ya estoy recuperando la esperanza!”.

Julio Molina



22

JBG en los Medios Internacionales

La labor social que realiza la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, no solo es reconocida nacionalmente, sino 
internacionalmente, prueba de ello es la entrevista que 
se le realizó al Director Dr. Werner Moeller Freile, en uno 
de los medios más importantes en el mundo, como lo es 
CNN en Español, en el programa CALA conducido por el 
Periodista Ismael Cala, en el que bajo el tema “el Poder 
de dar” se resaltó la labor que realiza la institución.
A continuación, dejamos breves fragmentos de la 
entrevista:

Usted me decía que en un momento en América Latina 
las Juntas de Beneficencia fueron bastante comunes
Efectivamente, las Juntas de Beneficencias existieron 
a fines del siglo anterior en toda Latinoamérica en 
Argentina, en Chile en Brasil en todos estos países existía 
una institución que se llamaba Junta de Beneficencia, 
autorizadas por el gobierno respectivo, con el tiempo 
estas desaparecieron, pero la única que ha quedado es 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil. 
Eso tiene una razón, el voluntariado guayaquileño, el 
voluntariado ecuatoriano es sin parangón.

Es interesante porque ustedes tienen centros de atención 
al ser humano que va desde antes de haber nacido con 
las clínicas maternas y el cementerio cuando ya uno 
recibe el descanso total.
Si, completamente desde el nacimiento hasta la muerte se 
puede decir el Hospital de Niños, la Maternidad donde 
nacen los bebes, el Hospital general Luis Vernaza que es 
un hospital totalmente equipado, con más de 800 camas, 
es de alta complejidad, el Hospital Psiquiátrico (Instituto 
de Neurociencias), ahora ya no hay manicomios en este 
mundo, ahora hay procesos modernos que facilitan a la 
familia y también al paciente mismo su rápida curación.

¿Y cuantos niños en el caso de los niños ustedes atienden 
quizás digamos que anualmente cuántos niños han sido 
beneficiados?
Eso es muy grande, el hospital de niños es un hospital 
moderno, equipado con la maquinaria más moderna, los 
médicos están practicando anualmente la cirugía cardiaca 
a niños recién nacidos, lo cual es una especialidad 
increíblemente complicada tuvimos que enviar a nuestros 
cirujanos a Chile, México, y Brasil, algunos de ellos aun 
permanecen ahí porque eso requiere de un entrenamiento, 
el hospital de Niños es una institución que ve por el recién 
nacido, el neonato hasta los 18 años y dentro de eso 
opera y trata todas las enfermedades

Medios Internacionales resaltan la labor social que 
cumple la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

¿Cuál ha sido la clave en la dirección de esta Junta?
Los estatutos de la institución son los mismos con los que 
se fundó hace 125 años, la Junta de Beneficencia, no ha 
cambiado absolutamente en nada y esto se debe a los 39 
miembros de la Junta que son los que voluntariamente 
manejan la institución desde los 125 años.

Para entender un poco, ustedes en todas estas Instituciones 
hospitalarias y centros atienden a las personas que no 
tienen la posibilidad de pagar, pero también atienden 
aquellas a las que se les cobra porque si pueden pagar.
La Junta fundamentalmente atiende a la gente más 
necesitada y lo hace en función de los ingresos que tiene 
por vender servicios médicos a los que si pueden pagar, 
es un sistema tradicional que lo viene empleando la 
Junta hace 125 años y que funciona muy bien, porque 
eso permite que a la persona realmente necesitada se 
le entregue todo gratuito, hay las exoneraciones; el año 
pasado la Junta dio en exoneraciones y descuentos, 60 
millones de dólares, que fueron dados a la gente más 
necesitada del Ecuador porque no solamente la Junta 
atiende a personas de Guayaquil sino que vienen de 
todas las provincias para hacerse atender en salud.

¿Cuál ha sido el financiamiento más importante que ha 
tenido la Junta de Beneficencia, es la Lotería Nacional?
Así es, es un beneficio que le dio desde el primer día hace 
125 años los gobiernos centrales, le permitió a la Junta 
administrar, operar una Lotería cuyo resultado está en la 
ley, debe dedicarse y lo hacemos el ciento por ciento a 
la atención de la gente más necesitada y lo hacemos no 
solamente por el valor que produce la Lotería sino por 
mucho más. 

Vea la entrevista completa, visitando nuestro 
canal de YouTube: youtube.com/jbgorg.
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Capacitación

Es un convenio de capacitación 
On Line con el Grupo CTO, que 
tiene como objetivo fomentar la 
capacitación continua del equipo de 
salud, utilizando los medios digitales, 
para que médicos, enfermeras, 
tecnólogos y obstetras, puedan 
afianzar sus conocimientos en 
beneficio propio y de los pacientes.

Los cursos tendrán valor curricular 
y servirán para los exámenes de 
habilitación profesional, certificación 
y recertificación, adaptados a las 
exigencias del MSP, de ser necesario, 
para de acuerdo a la legislación 

Junta de Beneficencia de Guayaquil 
suscribe convenio de capacitación con 

importante Centro de Formación

ecuatoriana en los procesos de 
reclutamiento y selección de 
profesionales de la salud y para dar 
cumplimiento a la ley Orgánica de 
Educación Superior.

“La capacitación de nuestros  
colaboradores es uno de 
los pilares que con llevan el 
eficiente accionar de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil”, 
destacó el Dr. Werner Moeller, 
Director de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil.
 

“Este es un convenio de colaboración 
para capacitar a todo el personal 
técnico para que tenga toda la 
actualización de conocimientos que 
necesita para ejercer el día a día” 
señaló el Ing. Luis Cruz, durante la 
firma del convenio.

El convenio lo suscribió el Dr. Werner 
Moeller, Director de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y el Ing. 
Luis Cruz, Director Nacional del 
Grupo CTO. El Dr. Raúl Gómez, 
Procurador Principal de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, atestiguó 
la firma del documento.
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Alumnas de la Unidad Educativa Santa Luisa 
de Marillac se lucieron en las olimpiadas 

En un ambiente de fiesta y color, directivos y alumnas de 
la Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac, vivieron y 
disfrutaron las Olimpiadas Deportivas que contaron con 
la participación de las estudiantes de los 20 cursos que 
conforman la sección secundaria del plantel, es decir, 
desde Octavo de Básica hasta Tercero de Bachillerato.

Fue una mañana de integración en la que se presentaron 
una amalgama de bailes en los que las participantes 
lucieron vistosos trajes de diferentes partes del mundo.

El objetivo principal de las Olimpiadas no está 
centrado en la competencia; sino en que las 
estudiantes descubran sus propias habilidades, 
redescubran y valoren los logros obtenidos 
mediante el esfuerzo y la integración.

Como en toda fiesta deportiva, la elección de la Señorita 
Deporte es primordial, distinción que recayó en Camila 
Montero Olvera del décimo B; Milena Calderón Sánchez 
de Noveno A, fue electa Señorita Amistad y Susan Ruiz, 
del 1ero de bachillerato, Señorita Simpatía.

La mañana deportiva unió una vez más a directivos, 
personal docente, administrativo, alumnos y padres de 
familia que se dieron cita en este encuentro para apoyar a 
las alumnas en cada una de las actividades que programa 
la Unidad Educativa como parte de la formación integral 
que reciben. 
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Escritora española Montserrat del Amo 
compartió con alumnos de la Unidad Educativa 

José Domingo Santistevan

El acto de leer es un proceso interactivo 
y una vía para el mejor conocimiento 
del mundo, para incorporar nuevos 
conocimientos, modelar sentimientos, 
relaciones sociales, emociones y 
conductas.
Bajo esta definición, la escritora 
española Monserrate del Amo inició 
su charla de animación a la lectura 
que ofreció a los alumnos del séptimo 
Grado y del Tercero de Bachillerato  
de Sistemas de la Unidad Educativa 
José Domingo de Santistevan.

Los estudiantes interactuaron a 
manera de conversatorio con la 
escritora, quien se mostró muy 
abierta a cada una de las inquietudes 
de los alumnos. “Siempre hay un 
libro que nos está esperando para 
acompañarnos en un momento 
de sufrimiento, para compartir su 
alegría para ayudarnos a resolver 
nuestros problemas, para invitarnos a 
descubrir a sus personajes; llegará el 
momento en que vamos a leer no por 
obligación, sino por agrado. Hemos 
descubierto la magia de la lectura”, 

señaló la escritora durante su charla 
de motivación a la lectura como el 
mejor medio de aprendizaje. 

Montserrat del Amo, ha escrito unos 
50 libros de literatura infantil y unos 
70 libros de teatro, ensayo e historia. 
Sus obras han alcanzado ventas de 
más de 500.000 ejemplares y han 
sido traducidas a varios idiomas. Dos 
de sus obras, Patio corredor, y Zuecos 
y naranjas, han sido adaptadas a la 
televisión.

La Dra. Nancy Gutiérrez, Rectora de 
la Unidad Educativa, manifestó que 
este evento tienen como principio 
fundamental la lectura.
“Nuestros alumnos leen un 
promedio de cinco libros de 
literatura infantil o Juvenil; esto 
facilita el aprendizaje y mejora 
la ortografía de los estudiantes”
señaló al término del conversatorio 
que dejó a muchos de los alumnos 
ávidos de leer y seguir aprendiendo. 
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Niñas del Hogar Calderón Ayluardo fueron 
seleccionadas para el proyecto coral “Educar Cantando”

La Universidad de Guayaquil ha 
impulsado el nuevo programa de 
capacitación y aprendizaje “Educar 
Cantando”, que tiene como objetivo 
abrir espacios lúdicos de aprendizaje 
en los diferentes centros educativos 
para descubrir el canto coral como 
un medio de incentivar la música y 
elevar el nivel cultural para que lo 
que ha creado el coro de niños y 
jóvenes Visum Musicum.

Bajo este objetivo, el coro de la 
Universidad de Guayaquil seleccionó 
a 35 niñas del Hogar Calderón 
Ayluardo de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil y a 115 niños de las 
escuelas fiscales Pedro Carbo, Ana 
Villamil y Pedro Maldonado, para la 
conformación de un coro escolar, los 
que hicieron su primera presentación 
en público, en el teatro Centro Cívico 
Eloy Alfaro. 

 “Educar Cantando, tiene como 
objetivo brindar una formación 
musical desde temprana edad en 
escuelas y colegios fiscales, para 
convertirlos en semilleros y fomentar 
la creación de coros de niños en la 
Ciudad”, indicó Francisco Aguilera 
Naranjo, director de la Escuela 

de Canto de la Universidad de 
Guayaquil.

Una de las niñas seleccionadas fue 
Emily Romero, quien se mostró en 
todo momento muy emocionada por 
la presentación. Su mamá Shirley 
Moreira señaló que este tipo de 
actividades impulsan a que las niñas 
se esfuercen por ser mejores.

Para la responsable de la sección 
secundaria del Hogar Calderón 
Ayluardo, Hermana María Rainha das 
Missões, es de mucha satisfacción 
que sus niñas formen un coro, “la 
música y el deporte ayudan en su 
desarrollo” señaló, la religiosa de 
la congregación Familia del Verbo 
Encarnado.
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Hogar Corazón de Jesús, 121años de 
servicio al adulto mayor

Hablar del Hogar Corazón de Jesús es hablar de 
filantropía, de fe, dedicación y amor hacia el grupo 
más vulnerable de la sociedad, los adultos mayores. 
Su construcción se la hizo gracias a la generosidad de 
ilustres guayaquileños como Don Francisco Aguirre Jado 
y Don Manuel Galecio.
 
Nació bajo el amparo de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, el 25 de junio de 1892, con el nombre 
de Hospicio Corazón de Jesús, su Santo Protector.  
Fue el primer asilo para ancianos en la ciudad. “Su 
construcción de madera y caña, la conformaba la casa 
de las religiosas y el pabellón de asilados” comenta el 
Lic. Vicente Santistevan, quien sirvió al Hospicio como 
Inspector durante 45 años y fue uno de los artífices de la 
trasformación del Hospicio a Hogar Corazón de Jesús.
 
Su misión era albergar y atender gratuitamente a hombres 
y mujeres de escasos recursos económicos de avanzada 
edad que no tenían donde ir, ofreciéndoles atención en 
cuidados, alimentación, vestuario y sobre todo afecto.
 
“Desde su creación, fue administrado por las religiosas de 
la congregación francesa de las Hermanas de la Caridad 
de la Medalla Milagrosa, quienes permanecieron hasta 
el 2011, es decir, 119 años asistiendo la parte espiritual 
del adulto mayor” señaló el Ing. Eduardo Romero, actual 

Inspector del Hogar. “Ahora, este rol lo desempeñan 
seis religiosas de las Congregaciones de las hermanas 
Dominicas de Betania y de la Virgen de Matará”
 
Sus constantes ampliaciones han dado lugar a que 
el Hogar cuente con 5 pabellones, 17 salas y áreas 
complementarias que garantizan una atención integral a 
sus huéspedes. A su ingreso podemos apreciar la urna 
con la imponente imagen del Sagrado Corazón de Jesús, 
traída desde Francia por las Hermanas de la Caridad 
hace casi un siglo.
 
“El Hogar nació para atender completamente a las 
personas abandonadas. Hoy, son pocos los abandonados 
que nos llegan. De las 376 personas, 270 son asiladas, 
es decir, la Junta de Beneficencia asume todos los costos 
que genera su cuidado y atención” señaló el Ing. Romero.
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Capacitación Permanente
La mejora continua es parte de los 
cambios que se han dado, por lo que 
se busca la profesionalización del 
personal. La organización de cursos 
de capacitación para auxiliares y 
asistentes de enfermería, es uno 
de los objetivos que se cumplen en 
beneficio de adulto mayor.

La Lic. Mercy Molina Seminario, 
quien labora desde hace 26 años, 
nos comenta que, “Recibimos 
mucha capacitación, lo que nos 
ayuda a fortalecer los conocimientos 
para beneficio de ellos, hay más 
profesionalización en el personal y 
con funciones especificas.”

Mercy inició como ayudante de 
enfermería y logró culminar su 
licenciatura gracias al apoyo y 
facilidades que la institución le dio, 
ahora es la Jefa de Enfermería.
 
Luis Octavio Molineros, es uno de los 
huéspedes que más tiempo tiene en el 
hogar. A sus 84 años se encuentra muy 
bien y con una memoria impecable. 
“Me trajeron del Hospital Guayaquil, 
pero con mi voluntad. Primero fue un 
poco difícil adaptarme, pero después 

me acostumbré y ahora es mi hogar, 
donde ayudo en lo que puedo. Me 
siento bien por la atención que he 
recibido en todo este tiempo.” dice 
don Luis, mientras ayudaba en la 
tarea de doblar unas fundas en la 
estación de enfermería.

El Hogar Corazón de Jesús 
cuenta con las áreas de 
pensionado, contribuyente y 
general, en el que todos reciben 
los mismos servicios y atención 
integral, como atención médica, 
medicina, nutrición, odontología, 
dermatología, psiquiatría, 
psicología, enfermería, terapias 
ocupacionales, recreacionales y 
físicas.
 
Se ha estructurado un programa 
de actividades conjuntas entre los 
huéspedes de Comunidad Dorada y 
de las diferentes áreas del hogar, para 
desarrollar sus capacidades artísticas 
y motoras. “Hemos detectado 
personas que tienen mucha vida, 
que se han descubierto aquí y son 
motivación para sus compañeros” 
señala la gerontóloga Camila 

Valdiviezo, quien permanentemente 
está planificando actividades que 
han creado una mayor integración 
y lazos de amistad entre ellos. “La 
idea es que el hogar sea un hacedor 
de sueños, donde la persona puede 
continuar con sus sueños que por 
diferentes circunstancias no los pudo 
realizar” puntualiza.

 El Ing. Eduardo Romero, destaca 
y agradece las comunicaciones 
cargadas de palabras de gratitud que 
hijas, hermanas, sobrinos y sobrinas 
han emitido sobre la atención y el 
cuidado recibido hacia sus familiares.
 
“Desde que dejé a mi papi 
encomendado al cuidado de quienes 
administran la honorable entidad 
que usted preside, he aprendido 
y apreciado la labor que ustedes 
realizan. Cada una de las personas 
que trabajan en el Hospicio, dedican 
su esfuerzo y entregan su corazón 
por los huéspedes que ahí llegan con 
tantas necesidades”. Así lo expresa, 
la Señora Alicia Arsentales de Torres, 
en agradecimiento a la atención que 
se le brinda a su padre.
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El Coro de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
se prepara para nuevos retos musicales 

Somos Junta, es la canción que le dio vida al coro de 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil, dirigido por el 
Maestro Gustavo Maruri. El éxito alcanzado durante su 
presentación, en el evento de celebración por los 125 
años de la JBG, hizo que los Directivos consideren la 
prolongación de esta iniciativa cultural.

Son 26 integrantes que han demostrado tener gusto por 
el canto, los que conforman este abanico de melodiosas 
voces musicales. “Hay mucho talento natural en ellos. Es 
un talento que hay que dirigirlo para que converjan en un 
punto que se preste para lo que queremos hacer, que es 
un ensamble coral” manifestó Gustavo Maruri, previo a 
uno de los ensayos que realizan todos los martes y jueves.

La música une sentimientos y crea amistades, así lo han 
demostrado los integrantes del coro en ese ambiente de 
cordialidad y compañerismo que disfrutan en los ensayos.

“El Coro nos ha permitido conocer compañeros 
de las otras dependencias. En lo personal me 
siento muy alegre, porque el coro ha superado 
todas las expectativas. Nunca imaginé cantar en 
el coro de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
me siento muy contento”, enfatizó Fernando 
Potes, arquitecto del área de planeamiento.

Para Margarita Rizzo Tomalá, del Panteón Metropolitano, 
al igual  que para el resto de sus compañeros, pertenecer 

al coro es una grata experiencia. “El coro ha evolucionado 
muy bien, hemos grabado 5 temas. Al principio no 
esperaba que fuera así, pero a medida que ha pasado el 
tiempo nos han facilitado todo lo que necesitamos para 
cantar” señaló.
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Casa del lotero trabaja en beneficio de los 
canillitas y sus familiares.

Este proyecto social ha permitido 
lograr métodos eficientes de relación 
y comunicación con los loteros, 
apuntalando la confianza y credibilidad 
del proyecto con los 3300 loteros de la 
región que aglutina la Casa del Lotero.
La asistencia a charlas de capacitación, 
atención médica, odontológica, y 
actividades sociales encaminadas a la 
integración familiar, son entre otras, los 
objetivos que se cumplen.

Desarrollo Humano, Ventas y Servicio 
al cliente, son algunos de los temas 
de capacitación que se han impartido. 
Las capacitaciones también están 
orientadas a fortalecer las relaciones 
familiares, la vida conyugal, la 
valoración individual y a mejorar las 
competencias en la gestión de venta y 
atención al cliente.

Se trabaja en prevención de salud 
de manera permanente a través de 
campañas sobre las enfermedades 
más comunes, como el colesterol, 
hipertensión, diabetes, desparasitación, 
plan visual y planes odontológicos, 
beneficiando a más de cinco mil 
canillitas, incluido familiares.

El Pterigyum y catarata son dos 
enfermedades que se han detectado 
en los canillitas mayores de edad, 
durante la campaña de salud visual. Se 
operaron 35 canillitas en la Fundación 
Cristiana para la Salud (Funcrisa). 18 
cirugías fueron de pterigyum y 17 de 
catarata. 

Entre los beneficiarios de las cirugías 
está Gonzalo Tupacyupanqui quien 
manifestó emocionado “luego de 
muchos años pude recobrar la vista, 
puedo ver más claro y sin lentes”. María 
Totoy es vendedora de lotería desde 
hace 45 años y dice “esta operación 
ha sido un regalo para mí”

Mientras que Juan Figueroa, señaló 
que “Estoy muy contento, me operaron 
los dos ojos de catarata, ahora veo 
clarito”. Epifanio Choez, agradeció a 
la Casa del Lotero por esta campaña 
visual y a la Lotería por ayudarlos.

Otra de las actividades de salud que 
se han realizado, son la vacunación 
antigripal y el control de presión.  
Con las mujeres, se trabaja en 
capacitaciones sobre belleza para que 
adquieran conocimientos de cortes, 
peinados, maquillaje, manicure, y 
pedicura para que sea una herramienta 
de apoyo en sus hogares.

En Quito se han atendido a 108 
canillitas a través del Plan Dental 
que consiste en realizar tratamientos 
odontológicos como: profilaxis, 
curaciones, extracciones y placa dental.  
Además, se benefician de las campañas 
de Vitaminizacion, Vacunación–
Antigripal y Jornadas médicas para 
exámenes de Papanicolaou, Mamas, 
Diabetes e Hipertensión.

La Dirección del Ramo de Loterías en 
coordinación con la Jefatura de Trabajo 
Social del Hospital Luis Vernaza, 
acordaron ampliar el subsidio a los 
canillitas a través del 50% de descuento 
en la atención hospitalaria, medicinas 
y exámenes que pueden realizarse en 
los cuatro hospitales administrados 
por la Junta.  Además, se exonera el 
100% de los costos de consulta externa 
y consulta por emergencia, noticia que 
alegró enormemente a los vendedores, 
porque esto les significará un gran 
ahorro para su economía familiar.

La atención en salud es una 
de los aspectos esenciales que 
se han contemplado entre los 
beneficios hacia los vendedores 
de lotería y sus familias.

Pensando en el bienestar de los vendedores de lotería (canillitas) de las diferentes 
regiones del país, hace dos años se creó la Casa del Lotero.
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Medicos norteamericanos de la misión 
Annie`s Angels realizaron cirugías
gratuitas en Hospital Luis Vernaza

Desde muy temprano comenzaron a llegar desde diferentes 
sectores de la ciudad y la provincia, decenas de pacientes 
que se habían inscrito en el Hospital Luis Vernaza para 
las cirugías gratuitas correctivas de pie. Recibieron con 
aplausos a los médicos especialistas norteamericanos 
de la misión Annie`s Angels, que por quinta ocasión 
arribaron al hospital de la Junta de Beneficencia, gracias 
a la gestión de la Hna. Ana Credidio, Directora de la 
Fundación Padre Damián.

Los especialistas valoraron más de un centenar de 
pacientes. A los seleccionados, personal de trabajo social 
del hospital les entregaba las órdenes de radiografía, 
electrocardiograma y exámenes de laboratorio clínico 
totalmente gratis. 

Hace 9 años, Gina Martínez de 25 años del cantón Vinces, 
quedó hemipléjica de lado derecho a consecuencia de un 
balazo en la cabeza.  “Gracias a Dios y a las terapias he 
evolucionado poco a poco. Usé silla de ruedas, muletas 
y zapatos ortopédicos, porque me quedó un problema en 
mi pie derecho que tenía que corregirme”, comenta. Se 
enteró de las cirugías por la televisión y no dudó en venir 
al Hospital Luis Vernaza donde le hicieron una osteotomía 
correctiva por deformidad del pie.

“Ahora me siento mejor, agradezco a Dios y 
al hospital por cubrir todos los gastos de mi 
cirugía; y a los médicos de la fundación por 
venir a operar a personas que lo necesitamos”, 
señaló la paciente Gina Martínez.

Durante cinco días se realizaron 45 cirugías para corregir malformaciones congénitas o  causadas por 
enfermedades como la polio y por trauma, en los pies de adultos. 

El Dr. Gregory Pomeron, cirujano ortopedista, destacó 
que debido a la complejidad y al tiempo que demoran 
las cirugías, operaron simultáneamente en dos grupos 
“Esta es una misión que viene a operar a personas de 
escasos recursos y al mismo tiempo es docente, porque 
compartimos con los colegas ecuatorianos nuevos 
procedimientos y técnicas, para que ellos las puedan 
aplicar en sus pacientes”, señaló.

Destacó la estructura, organización, personal y equipos 
que tiene el hospital. “He practicado muchas cirugías en 
Centroamérica y en Sudamérica y estoy muy impresionado 
porque en este hospital he encontrado todo lo que he 
necesitado para poder operar. Esto ha motivado que 
consideremos venir todos los años”, manifestó el Dr. 
Pomeron.
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Más beneficiaros de sillas de ruedas gracias a la 
labor social de la Junta de Beneficencia 

En esta ocasión fueron 42 los 
nuevos beneficiarios de escasos 
recursos económicos que llegaron 
acompañados de sus familiares, desde 
diferentes recintos hasta el Centro 
Agrícola del cantón Samborondón, 
donde, en colaboración del Municipio 
cantonal, se realizó la entrega de 
las sillas de ruedas, donadas por la 
organización norteamericana Free 
Wheelchair Mission a través del Club 
Rotario Guayaquil Norte y la Junta de 
Beneficencia.

Manuel Ayala, de 95 años, 
llegó desde el recinto El Rosario, 
acompañado de su hijo para recibir 
su silla de ruedas. “Me siento feliz 
al recibir este carrito en el que mis 
hijos me podrán sacar de paseo” 
manifestó, mientras nos mostraba su 
certificado de propietario. 

Digna Duarte, nos contó que desde 
hace dos años sufre de fuertes 

dolores en sus rodillas que le causan 
mucha dificultad para caminar. “Me 
apoyaba con un bastoncito para 
ir de la hamaca hasta la silla o la 
cama, pero con esta sillita que era lo 
que necesitaba y no podía comprar, 
aliviaré mucho mi dolor que sentía 
al moverme” dijo mientras se secaba 
las lágrimas de felicidad. 

Mientras que Martha Echeverría 
fue a recibir la silla para su papá, 
Eulogio, quien pasa postrado entre 
una cama y la hamaca debido a 
su escasa movilidad. “Agradezco a 
la Junta de Beneficencia y a todos 
quienes hacen esta hermosa obra 
para ayudar a las personas con 
discapacidad. Esto no es ayuda solo 
para mi papá, sino también para 
nosotros sus hijos ya que ahora lo 
podremos sacar a pasear y al médico 
cuando se nos enferma” dijo Martha, 
mientras recibía contenta la silla para 
su progenitor.  

Los beneficiarios, después de recibir 
sus sillas, se acercaron hasta los 
representantes de las instituciones 
que hicieron posible esta labor social 
para agradecerles la donación de 
este sencillo instrumento, para unos, 
pero para ellos, es algo tan valioso, 
no solo por el valor económico que 
no pueden cubrir, sino por la ayuda 
que significará para mejorar su 
calidad de vida... 

El acto contó con la presencia del  Sr. 
Lautaro Aspiazu, Sr. Agustín Febres 
Cordero, Inspector y Subinspector de 
Relaciones Exteriores de la JBG,  Ing. 
Jorge Roca, Inspector de Donaciones 
de la JBG, Abg. Germán Lince, 
Secretario General de la JBG, Sr. 
Heriberto Glas Espinel, Presidente del 
Club Rotario Guayaquil Norte y Sr. 
Carlos Serrano, Concejal del cantón 
Samborondón.
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Receta  
    del mes

Junta de Beneficencia de Guayaquil llega a la 
provincia del Chimborazo con sillas de ruedas

Uno de los objetivos que está cumpliendo la 
Solidaria Institución guayaquileña es ampliar su 
labor social para beneficiar a más ecuatorianos 
en extrema pobreza y que residen en sectores 
vulnerables del país. 

Para el efecto, el Dr. Luis Sarrazín Dávila, Auditor Médico 
de la Institución, viajó por segunda ocasión hasta la 
parroquia Quimiag de la provincia del Chimborazo para 
entregar 20 sillas de ruedas a personas discapacitadas 
de muy escasos recursos económicos que habitan en este 
sector de la región andina del Ecuador. 

“En algunos casos fueron sus familiares a recibir las 
sillas de ruedas, porque los beneficiarios se encontraban 
en situaciones muy críticas y era imposible movilizarlos 
hasta el lugar”, señala el Dr. Sarrazín quien, además, 
recorrió otras parroquias y constató la presencia de 33 
personas en condiciones de discapacidad, las que serán  
consideradas como beneficiarias de su próxima visita.

La entrega se realizó en la Casa Indígena de la ciudad 
de Riobamba, a la que asistieron Delia Caguana y 
Blanca Sánchez, Presidenta y dirigente de la COMICH, 
Comunidad Indígena del Chimborazo, respectivamente; 
beneficiarios y familiares.



Salmón con Almendras y Ensalada 
de Espinaca
Preparado por Paquita Brito Clavijo 
Psicóloga del Instituto de NeurocienciasReceta  

    del mes

La receta de este mes, demuestra lo fácil, rápido y original que podemos 
hacer un plato especial, sin que nos lleve más de quince minutos. “Por lo 
general ando en la búsqueda de recetas que hagan distinta mi comida del 
día a día. Los sábados son los días más bonitos,  porque puedo dedicarme y 
dar más tiempo a la cocina, disfruto cambiando los ingredientes tradicionales 
por ingredientes light”.

Paquita recuerda que por motivos de estudios tuvo que ir Francia y al estar 
sola aprendió a cocinar de todo un poco, vive junto a su hijo que es su 
adoración. Comenta que se identifica mucho con la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, “tengo 27 años colaborando y la quiero enormemente, porque 
me ha dado todas las mejores oportunidades, es excelente”.  

INGREDIENTES 
• 5 piezas de salmón
• 100 gr. de almendras en laminas
• Sal y pimienta al gusto
• Perejil (si lo desean)
• Aceite de oliva 
• 500 gr. de espinaca

Preparación:
• Condimentar el salmón con sal y pimienta al gusto.
• Freír los filetes de salmón hasta que estén dorados de 10 a 15 
minutos a fuego lento, agregarle un poquito de aceite de oliva ya que 
el salmón tiene grasa.  
• Sofreír no más de 1 minuto las almendras en 2 cucharadas de aceite 
de oliva, retirar la sartén del fuego y remover hasta que estén doradas.
• Sacar los filetes de salmón del sartén, colócalos en una fuente, 
rocíalos con las almendras tostadas y el perejil si deseamos. 
• En una olla pequeña poner agua a hervir a fuego alto (yo prefiero 
hacerlo con el caldo de pollo para que tenga más sabor). Lava las 
hojas de espinaca, y deja que hiervan durante 30 segundos a 1 
minuto hasta que aparezca un color verde brillante. Escurra el exceso 
de agua de las espinacas con un colador.
• Mezcle en un recipiente la espinaca con el queso de cabra y el ricota 
en cuadritos.
• Hacer el puré de papas de la forma tradicional, ponemos a hervir 
las papas hasta que estén suaves, aplastarlas con un tenedor, ir 
agregando la sal y la leche junto con la mantequilla hasta formar el 
puré y listo.

Degustación
Podemos acompañarlo con nuestra bebida de preferencia, para 
degustarlo con amigos e invitados un vino blanco es perfecto y si 
es en familia prefiero con un té bien helado. 

• 2 cdas.de queso de cabra 
• Queso ricota
• 5 papas grandes
• Mantequilla
• 1/2  litro de leche
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SOCIALES
Momentos Especiales del XXXI Congreso de Medicina, Cirugía 

y Especialidades del Hospital Luis Vernaza

Integrantes de la Mesa Directiva, de Izquierda a derecha, el Ing. Adrian Huerta,
Dr. Joseph Mc. Dermott, Dr. Felipe Jiménez, Dr. Ernesto Romero Toro;
Ing. Ernesto Noboa Bejarano, Ing. Felipe Costa Echeverría e Ing. Julio Guzmán Baquerizo

Dr. Felipe Jiménez  y  Dra María Candela Ceballos.

Directivos, organizadores, expositores y participantes del Congreso 
disfrutaron de una Noche típica Guayaquileña en el barco Morgan, 
fue una experiencia integradora única.

Ceremonia de Inauguración del Congreso

Noche Típica de Integración

El Dr. Ernesto Romero, en representación 
del Alcalde de Guayaquil, hizo entrega de 
los reconocimientos a la participación de 
los expositores extranjeros al Dr. Joseph Mc. 
Dermott, Director del Hospital Luis Vernaza.

La Ceremonia de Inauguración se realizó en la Plaza Rodolfo Baquerizo en el Malecón 
del Salado, contó con la presencia de autoridades, expositores y participantes.
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SOCIALES

En el Salón Oro Verde se realizó la ceremonia de Clausura del XXXI Congreso de 
Medicina, Cirugía y Especialidades, cuya gran acogida se refleja en la grafica

Ceremonia de Clausura del Congreso

El Ing. Felipe Costa, Inspector del Hospital Luis Vernaza entrega el 
reconocimiento al Dr. Héctor Zambrano Manrique ganador del Primer Lugar 
del Concurso de Investigación.

El Dr. Danilo Espinoza, Subdecano de la FFCC de la Universidad de 
Guayaquil entrega el reconocimiento al Dr. Mario Moreno Álvarez por 
haber obtenido el segundo Lugar del Concurso de Investigación.

El Dr. Felipe Jiménez, Jefe del Departamento de 
Docencia del Hospital Luis Vernaza, entrega el 
reconocimiento al Dr. Peter Chedraui por haber obtenido 
el segundo lugar en el II Concurso de Investigación

Dr. Mariano Volpacchio, Dr. Gabriel Aguilar y Dr. Santiago 
Rossi, conferencistas argentinos.
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Pasatiempo

Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

¿Cómo se dice Hospital en japonés?
otikuro otimato

¿Qué le dice el 3 al 30?
para ser como yo, debes ser sin-cero

¿Qué le dice un semáforo a otro semáforo?
no me mires que me estoy cambiando

¿Cuál es el colmo de un caballo atropellado?
¡ser pura sangre!

entran 2 chicos al aula, y la maestra le dice a 
uno de ellos:

alumno, ¿por qué llegó tarde?

es que estaba soñando que viajaba por todas 
partes, conocí tantos países, y me desperté un 
poco tarde.

¿Y usted, alumno?

¡Yo fui al aeropuerto a recibirlo!
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2. fruta pomácea comestible del manzano 
doméstico

4. es una forma de arte en donde se utiliza el 
movimiento del cuerpo

5. combinación coherente de sonidos y silencios

7. Principio impulsor del ánimo o esencia 
inspiradora

8. persona a la que un grupo sigue, 
considerándola como jefe u orientadora

10. stablecimiento sanitario donde se atiende a 
los enfermos

1. Es la manera más rápida de desplazamiento a 
pie de una persona.

3. una relación afectiva entre dos o más personas.

6. Energía, fuerza interior de las personas, 
animales o cosas.

9. persona que posee una capacidad física, 
fuerza, agilidad o resistencia.

HORIZONTAL VERTICAL
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